



## El valor del vínculo matrimonial

El Instituto de la Familia realizará el curso *Matrimonio y Relaciones Conyugales*, que pretende contribuir a la consolidación matrimonios más serios y concientes del compromiso que han adquirido con ellos mismos, sus hijos y la sociedad.

Es importante que aquellas parejas que tengan intención de formalizar su relación, sean concientes del reto que deben asumir y más aún cuando son jóvenes e inexpertos. Por ello se pretende dar una orientación a las personas en etapa prematrimonial y enfatizar en la importancia de la comunicación dentro del matrimonio. Este curso pretende también poner en evidencia los distintos problemas que se pueden presentar para las parejas en la actualidad.

Entre los temas que se tratarán en el curso se encuentran el amor conyugal, condiciones para aportar y recibir en el matrimonio, la aceptación del cónyuge, la comunicación y la toma de deci-

siones, la mujer casada y el trabajo profesional, las edades del matrimonio y el matrimonio: naturaleza, fines y características.

## EDUCACIÓN

La Facultad de Educación ha creado la **Especialización en Dirección y Supervisión Educativa**, que busca permitirle al participante del programa, desarrollar una visión integral, innovadora y ética de la dirección educativa;

preparar agentes de cambio educativo e institucional, con una visión prospectiva de su tarea como directivos y como educadores y facilitar al director educativo un espacio para la reflexión crítica de su propia realidad institucional y personal.

La especialización está dirigida a profesionales de todas las disciplinas que se desempeñen como directivos de instituciones educativas, rectores, directivos docentes, secretarios y subsecretarios de educación, directores de núcleo, supervisores y directores de departamentos académicos.

**CODESCOL**

El martes 26 de noviembre se desarrolló una reunión en el Centro de Salud Integral de la Avenida Pradilla a la cual asistieron: Claudia Aponte, Directora Ejecutiva de CODESCOL; Edurno Borda Camacho, Decano de la Facultad de Medicina; Leonardo Pardo Novoa, Decano de la Facultad de Derecho; Carlos Gustavo Giraldo, Vicedecano de la Facultad de Psicología; Cifuentes Villalobos, Vicedecano del Consultorio Jurídico; Rafael Martha Izquierdo, presidenta de la Asociación de Amigos y el personal Stand Niño, presidente de la Fundación Saldarriaga Concha y representantes de la Fundación de La Sabana y la Fundación del Centro de Salud. La reunión tuvo como objeto acordar puntos básicos para el desarrollo de un proyecto conjunto entre Codescol, la Universidad de La Sabana y la Fundación Saldarriaga Concha, en materia de atención integral a la comunidad de Chía en los campos de la salud, la conciliación y la familia.

## VISITANTES

Con el ánimo de resaltar el sentido social y cristiano del espíritu empresarial de Jaime Carvajal en beneficio de la sociedad colombiana, como ejemplo para la docencia universitaria y la gerencia administrativa, la Universidad le rindió un homenaje *In Memoriam* el viernes 15 de noviembre. Al acto asistieron, entre otros, Gerardo Carvajal Leib, hijo del Dr. Jaime Carvajal; S.E Monseñor Pedro Rubiano Sáenz, Arzobispo de Bogotá; Ilse Leib de Carvajal, esposa del Dr. Jaime Carvajal y Álvaro Mendoza Ramírez, Rector de la Universidad.

Con objeto de estrechar relaciones con la Universidad de La Sabana, el presidente de la British Petroleum Company para Colombia, John Daust, visitó el Campus Universitario del Puente del Común. A la visita asistieron también los doctores Octavio Arizmendi, ex rector de la Universidad, Álvaro Mendoza Ramírez, Rector y Alfonso Dávila, asesor.

La Oficina de Protocolo y Eventos que dirige la señora Norella de Saretzki, coordinó durante las últimas semanas los siguientes eventos: Reunión de Integración de Egresados de Psicología; Homenaje a la Memoria de Jaime Carvajal Sinisterra; Reunión de Rectores de la Asociación de Universidades del Norte; Debate sobre formación académica del comunicador con motivo del lanzamiento de la revista Palabra Clave de la Facultad de Comunicación Social; Grados de los Programas Presenciales; Visita del Presidente de

la British Petroleum Company a la Universidad y Grados de los Programas Empresariales.

## RELACIONES

### INTERNACIONALES

Para su información el Icetex ofrece becas para cursos cortos en Japón, Alemania, Holanda, Suecia, Egipto e Israel. Para cursos largos ofrece convocatorias para Alemania, Holanda, Canadá, México, Suiza, Japón, China, España e Inglaterra. Esté pendiente de la información que publica la Oficina de Relaciones Interinstitucionales cada semana, en la cartelera del primer piso de la Casa de Estudiantes.

## DERECHO

A continuación transcribimos la carta enviada por el Director de la Defensoría del Pueblo, Germán Santos, al Consultorio Jurídico de la Universidad:

“La Dirección de la defensoría del pueblo y consultorios jurídicos CÁRCEL NACIONAL BUEN PASTOR, quiere felicitar muy sinceramente a los alumnos Andrés Reyes Jaramillo y Margarita Forero Moreno miembros activos de su consultorio jurídico, por la labor prestada dentro de esta institución, ya que se destacaron por el cumplimiento de su horario, la excelente atención para con nuestras internas, cumpliendo una función social con gran calidad humana. Así mismo, se destacaron

por su respeto para con los funcionarios de esta institución. Nuevamente se agradece a la Universidad de La Sabana por la calidad de los alumnos enviados [...]"

## NOVEDADES

### BIBLIOGRÁFICAS

CAMUS, Albert: **EL PRIMER HOMBRE**, Tusquets Editores, 1994.

Albert Camus, novelista, dramaturgo y pensador francés, nació en Argelia en 1913 y murió en un accidente automovilístico en 1960. Había recibido el Premio Nobel de Literatura en 1957.

"El Primer Hombre" es una novela póstuma en la que trabajaba Camus cuando lo sorprendió la muerte. El manuscrito fue encontrado en una bolsa entre los hierros de lo que quedó del vehículo y la esposa Francine Camus hizo una primera copia dactilográfica a partir del difícil manuscrito original. La publicó Editions Gallimard, París, en 1994 y su traducción al español corresponde a diciembre del mismo año.

El libro narra la vida del niño Jacques Cormery, hijo de un francés emigrante en Argelia, casado con una menorquina analfabeta y casi muda. Del padre del niño poco se sabrá porque murió en el frente durante la primera guerra mundial.

El verdadero "primer hombre" del título no sería ese padre prematuramente desaparecido sino su hijo, el pequeño Jacques, educado en un misera-

ble barrio periférico de Argel por una abuela autoritaria, al lado de una madre axhausta por su trabajo "en casas ajenas".

Esta novela, que narra cómo un niño va haciéndose lentamente, construyéndose a sí mismo, nos parece como la historia de la propia niñez de Camus. ¿Cómo y por qué caminos llegó este niño indigente a convertirse en un Premio Nobel de Literatura?.

## SALUD

El 2 de diciembre se llevó a cabo la convivencia de evaluación de despedida para los estudiantes de octavo semestre de la Facultad de Enfermería, próximos a graduarse.

El jueves 12 de diciembre se llevará a cabo en el Servicio Médico una jornada de vacunación contra hepatitis B, gripa, tétanos, difteria y triple viral.

## DERECHO

La doctora Esperanza Buitrago Díaz asistió entre el 14 y el 16 de noviembre al Seminario Internacional sobre Derecho de Autor y Derechos Conexos, realizado por la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual en cooperación con la Universidad de los Andes de Venezuela y el Ministerio de Fomento del mismo país. El seminario trató asuntos relacionados con la protección internacional del derecho de autor.

## CON NOSOTROS

### ¡Más sobre Navidad!

El aniversario del nacimiento de Jesús quedó fijado el 25 de diciembre; esta decisión se tomó en Roma entre los años 325 y 354 de nuestra era. La *Depositio martyrum* que figura en el calendario romano de 354 demuestra que en el octavo día anterior a las calendas de enero se celebraba en Roma el nacimiento del Sol Invictus y el aniversario del nacimiento de Cristo en Belén de Judea. El origen de esta *Depositio martyrum* se remonta al año 336; la fiesta cristiana se habría celebrado, pues, en Roma desde finales del reinado de Constantino.

Hay que buscar los orígenes de este hecho: Aureliano, en su reforma religiosa de 274, señaló el culto del *Sol Invictus* como religión oficial en todo el imperio romano y se proclamó a sí mismo encarnación viviente del dios sol. La adoración henoteísta de este astro correspondía al poder político del emperador al que confería una sacralización jamás alcanzada.

Es fácil comprender hasta qué punto la fiesta de la natividad de Jesús debía constituir, dentro de este cambio religioso -no político- acaecido durante el reinado de Constantino, la antítesis cristiana de la fiesta pagana del nacimiento del sol. Con tanta mayor razón, dado que en la misma fecha los fieles de Mithra celebraban la fiesta del nacimiento de su dios, surgido de la piedra y portador de la luz nueva, *genitor luminis*. La tarde del 24 de diciembre los mitraístas y muchos otros que les imitaban encendían fogatas para ayudar al sol a elevarse por encima del horizonte. La conjunción del culto oficial del *Sol Invictus* y de la religión de Mithra era especialmente importante en el ambiente militar y entre la aristocracia romana.

Constantino, con intención tanto política como religiosa, quiso realizar una especie de simbiosis entre el culto oficial del Sol, en el que había sido educado y del que se consideraba como el protegido, el culto de Mithra y el cristianismo, que se presentaba como la religión del futuro: se hace representar bajo la forma del Sol e instituye como día festivo obligatorio el *dies solis*, día en que los cristianos celebran al Señor y que se convertiría en el domingo, *dominica dies*; finalmente la fiesta de navidad hará su aparición durante su reinado.

Todos los sermones cristianos que han llegado hasta nosotros relativos a este día, insisten sobre el hecho de que “Cristo es nuestro nuevo sol” (Ambrosio) y que el astro venerado por los paganos en ese día no es más que una simple criatura de Dios. Así, la fiesta cristiana de la navidad de Jesús se basa en el doble simbolismo del Sol de Justicia prometido por la profecía de Malaquías, y del Verbo, Luz del mundo, realización del anuncio de Isaías.

Roma se esforzó bien pronto en imponer esta fiesta de la navidad a todo el imperio. Aunque las iglesias de oriente, habituadas ya a la fiesta de la epifanía, se resistieron durante algún tiempo, desde el año 386 se celebraron en Antioquía. Siete años antes, en 379, Gregorio Nazianceno introdujo la fiesta de navidad en la capital del imperio, Constantinopla, con intenciones claramente teológicas, por cuanto fue un ardiente defensor de la divinidad del Hijo frente a los arrianos.

Solo *a posteriori* y con el deseo de imponer la celebración de la fiesta de navidad el 25 de diciembre, se trató de justificar esta fecha para celebrar el nacimiento de Jesús. Pero su fundamento es puramente simbólico. En un tratado sobre solsticios y equinoccios se encuentra una afirmación en el sentido de que “Cristo es el verdadero sol anunciado por los profetas”. Era necesario, pues, que el primer movimiento de su vida coincidiera con la cima del año solar.

La sacralización de un tiempo nuevo que, en formas conjuntas pero separadas en el tiempo celebran, los cristianos constituye la verdadera intención religiosa que anima estas fiestas. Con la aparición del Salvador se renueva no sólo la salvación de la humanidad sino también la claridad del sol... Así como después de la pasión de Cristo el sol se oscureció, también en su nacimiento debe resplandecer con más brillo que antes.

Así pues, la navidad no es la celebración de una fecha precisa, sino la manifestación de una realidad, la encarnación en la tierra del Hijo de Dios, que aporta a los hombres una luz nueva junto a con la esperanza de la salvación.

## SE ESCRIBE...

### “Poner”, ese verbo de gallinero.

Un corpulento jubilado llega a su casa después de su rutinaria caminata del día y su esposa le dice: “Mijo, ¿no se colocó el suéter? ¡ Con este frío que está haciendo...!”. Él le resta importancia a la pregunta y respira cansado. Entonces su esposa continúa: “Colóquese cómodo, mijo...”. Y el hombre deja caer su enorme cuerpo en el más provocativo sillón de su sala.

Treinta años atrás el gigantón se **ponía el suéter** y se **ponía cómodo...** Pero, un día llegaron sus hijas del colegio con la verdad descubierta: **“Sólo ponen las gallinas”**. Y, desde entonces, quien osara conjugar el verbo “poner” en la casa pagaría penitencias.

Aunque sus hijas ya son señoras casadas con administradores javerianos y tienen hijos en colegios bilingües, el jubilado y su mujer siguen fieles al reglamento establecido años atrás: “Mejor colóqueme la HJCK, mija, y no se coloque en tantas molestias que me voy a colocar colorado...”.

Por: Fernando Ávila. Extractado de “EL LENGUAJE EN EL TIEMPO”.

## EVENTOS

El Mesón de la Sabana invita al *Happy Hour* de chocolate santafereño para profesores y personal administrativo que se realizará en *La Estación* el miércoles 11 de diciembre a partir de las 3:00 p.m.

Coopsabana invita a sus afiliados a su ya tradicional tarde de rifas, que se realizará el lunes 16 de diciembre a las 3:30 p.m. en el Mesón de La Sabana.

## SE DESTACA

El profesor Germán Ortíz Leiva, quien a partir del próximo año iniciará su labor como investigador del Instituto de Relaciones Internacionales Alfredo Vásquez Carrizosa, adscrito a la Pontificia Universidad Javeriana. Germán Ortíz trabajó durante seis y medio años en el Departamento de Historia de la Facultad de Comunicación Social, tiempo durante el cual fue titular de varias cátedras, la última de estas sobre coyuntura y opinión pública.

La comunidad universitaria le da una cordial despedida y le desea éxitos en este nuevo campo de desempeño profesional.



Centro de Gestión y Proyección  
Comunicación Organizacional

Impresión  
Molher Impresores Ltda.